

DIARIO DE CASTELLÓN

Núm suelto
5
Céntimos

Núm suelto
5
Céntimos

PERIÓDICO POLÍTICO, DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Organo del partido Liberal dinástico de la provincia

No se publica el día siguiente á los festivos

Año VIII

Redacción, Administración é Im-
prensa:
Calle de Alloza, 62

Miércoles 24 de Setiembre de 1902

Precios de suscripción
En Castellón: 1 peseta al mes
Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm. 950

Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los coches al cruzar el Ebro. El pequeño espacio que queda entre el suelo y la baranda del puente ofrece peligro.

Carlismo

He visto en *El Liberal* de Barcelona una graciosa caricatura del distinguido dibujante señor Robert, que representa á don Carlos sentado en una paja, con escapulario y corona con la cifra C. En la mano derecha levantada muestra de indignación y con... (ahorita viene lo bueno) un gran diviso en la mejilla derecha, que dice «Adelantos».

Al pie de esta figura, se lee la descripción siguiente: «Es vergonzoso que á mi edad me tengan que decir flemones».

Hombre muy dado á meditar como yo soy, cuántas reflexiones me ha acordado á la imaginación!

Pero la reflexión más amarga, la más se presta á comentarios, y que á mí se me antoja más triste, es la que, á nuestra edad, á la edad que vivimos envueltos entre las corrientes de civilización y de progreso; en los tiempos á que he llegado, en que las corrientes de libertad y la predicación de la ciencia han costado tanta sangre, tenemos en España aguantar un dictado como el del carlismo.

Porque ya no es una situación política que al cambiar con otra podría quizás llevar tras de sí pensamientos que se adecuaron más á los tiempos; ya no es un partido político que al tomar posesión del poder debería establecer nuevas corrientes por las cuales la administración pública marchara por derroteros de libertad, no; sino un fantasma amenazante, un coco que no nos espanta mas que á los hombres de gobierno, débiles en sí, por las responsabilidades del poder; un fantasma constantemente inflamado, que amenaza con reventar siempre por sus fines particulares convulsivos, y no revienta nunca, como no reventaría lo que está verde, lo que recibe el sol sin rubor, acepta del médico los remedios á su mal; mal que está verde, que queda satisfecha á los emplastos envueltos en flemones.

¿Por qué, qué es el carlismo? Vean

ustedes como se expresa el correspondiente en Madrid del ilustrado diario *La Vanguardia*.

«Derrotado en los campos de batalla, ha podido suceder que haya ganado luego muchas batallas en la esfera del gobierno: «El carlismo ha tomado formas diversas de manifestación, después de la última guerra; ha sabido introducirse en todas partes subdividiéndose en agrupaciones de índole diversa, pero manteniendo en el fondo todas sus eternas afirmaciones y buscando el mismo fin que perseguía hace sesenta años aunque con forma y por caminos diversos.»

Esto es; retirados de las luchas en los campos, porque es allí donde se les ha pegado, se agrupan y subdividen en los grandes centros de población los unos, y los otros en otras esferas de menos importancia y gozando del favor del enemigo político, ya por azares de la política, ya por la debilidad de algunos hombres que desde las esferas del poder, no quieren ver como se invaden los puestos que hacen falta á los adeptos, á los fieles de siempre, que comulgan años y años en las mismas ideas.

Vean ustedes sino Villarreal, como muestra, con un ayuntamiento carlista, con su presidente carlista, con su depositario carlista y carlistas casi todos, hasta el último guarda de consumos.

Ellos siempre fijos en sus propios intereses; «aún no ven que se pone sobre el tapete la cuestión de nuestras relaciones con Roma, se agitan y se mueven y hablan de próximas alteraciones del orden, bien sea por órdenes más ó menos encubiertas de su eterno pretendiente.» (De *La Vanguardia*).

Bijen ustedes bien la atención; bien sea para jugadas bursátiles... es decir, el mismo negocio anteponiéndose siempre á los ideales del partido que son los que sientan doctrina política en todas las ideas en que los hombres se agrupan y en todas las comuniones en que los hombres viven.

¿A qué pues impresionarse por ese fantasma que no produce más que amenazas? ¿A qué impresionarse por esas amenazas que no han de realizarse jamás si los gobiernos viven sobre aviso y son un poco precavidos?

Población hay como la que hemos citado, antes, en que estos caballeros (los carlistas), no han de ver con buenos ojos un levantamiento; para qué si aún siendo poder no han de tener mejor cogido el muñón del presupuesto? ¿qué más les podría dar el flemon?

Lo único que á mí me espanta, es lo que harán de hoy en adelante, sobre todo, en esta provincia, en que carlistas y coseros van juntos,

Figúrense ustedes de lo que son capaces esas dos trombas marinas juntas, porque lo que es el caso, en cuanto vea á su amo disfrazado de hongo... es capaz de ponerse al frente y devastarnos la provincia en un santiamén, porque en eso ellos son maestros.

No creo yo, por otra parte, que la alianza carlo-cosiera dure mucho tiempo, porque el día menos pensado el amo del caso, siempre firme en ilusiones, siempre soñando jefaturas, es capaz de aliarse con el Emperador de la China para presidir sus Consejos; y lo que es á aquellos países, no hay un carlista que lo siga, éstos están mejor aquí, á la que salta... por si acaso revienta el flemon.

D. Ladio.

LA TRAGEDIA DE BOLOGNA

Decía *«El Giornale d'Italia»*, hablando del aspecto social de este drama, que tiene todos los caracteres de esa especie de psicología colectiva que distingue á la población de Bolonia, como en una ideal etnografía, de otras poblaciones de Italia. En la austera Bolonia, aparentemente tan tranquila, arden las pasiones humanas con fuego devorador, perturbando las conciencias y los corazones.

Juzgando los hechos desde punto de vista más elevado, *«Il Messaggero»* dijo que contienen una lección tremenda para la clase que se considera investida de las facultades rectoras, y que del fondo de la conciencia de esa clase surge una voz que dice: «Moralicémonos! No tengamos derecho á juzgar y considerar los delitos producidos por la ignorancia y la miseria si no sabemos dar mejor enseñanza y ejemplo de virtud y respetamos las leyes sociales y morales.»

En el mismo sentido se han expresado otros periódicos italianos, si bien cada cual ha deducido conclusiones conformes á su particular criterio. Para el *«Osservatore Romano»*, por ejemplo, el mal radica en el olvido de los preceptos religiosos. Para el *«Giornale di Sicilia»*, lo ocurrido «es un tristísimo ejemplo del resultado de la educación moderna y de los métodos consentidos en nuestra vida social.»

Este movimiento general de protesta y de excitación al bien, es altamente consolador. Contrasta dolorosamente con lo que ha escrito *«Le Figaro»* de París, para el cual «este crimen italiano es verdaderamente un hermoso crimen.» La razón es peregrina. «Desde el punto de vista de la estética criminal, los italianos están cien veces por encima de nosotros» (léase de los franceses) — dice

el parisiense. — Y analizando los hechos, le recuerdan la Roma republicana, el Bajo Imperio, Florencia, la Venecia del Renacimiento... No hay más diferencia sino que hace cuatrocientos años el crimen hubiese pasado inadvertido, y ahora sus autores dieron con sus cuerpos en la cárcel. Algo es algo.

Del largo relato que publica *«Il Giornale d'Italia»* se desprende que el profesor Murri llegó á sospechar de su hijo; á quién, tras muchas vacilaciones, hubo de preguntar:

—¿Dónde estuviese la noche del 28 de Agosto?

—¿A que viene esa pregunta, papá? — dijo Tulio, desconcertado.

Después, y contestando á insistentes preguntas del padre, negó resueltamente que hubiese tomado parte en el asesinato del conde.

Al día siguiente de esta conversación, paseando Tulio con su hermano Ricardo por el jardín, el hermano Ricardo pudo dominar un grito de dolor.

—¿Qué tienes? — pregunta inquieto su tío.

—Nada — balbuceó Tulio. — Estoy reunístico.

—¿Cómo es eso? ¿Desde cuando?

Al decir estas palabras, el tío volvió a coger del brazo á Tulio, que ahogó otro grito, y acabó por confesar que estaba herido.

Sucedió una escena trágica. A las insistentes y febriles preguntas de su tío, Tulio contestó diciendo, por fin, la verdad, y relatando el crimen en los términos ya conocidos.

Ricardo Murri, al regresar de Suiza reveló á su hermano la horrible verdad, y el desgracia lo padre, después de sostener tremenda lucha moral, se decidió á denunciar á su hijo como homicida en riña para evitar que se lo acusara de crimen mayor.

Ha dicho que conoció de niña á Teodolinda Murri, con quien mantuvo relaciones honestas mientras estuvo soltera. Las reanudó en 1898, y las estrechó cuando ella se separó de su marido, en 1900. Alquiló una «villa» con nombre supuesto, en la cual recibía las visitas de la condesa.

El 30 y 31 de Agosto último, hallándose en Castiglioni del Popoli, recibió telegramas llamándole para una consulta. No conocía á los firmantes, ni nadie le esperaba en la estación, por lo que se marchó á su casa. El 2 de Setiembre recibió un billete de Tulio citándole para la calle de Santo Stefano, 97, habitación de la Bonetti. Acudió allí encontrando herido en un brazo á Tulio, quien le dijo que la lesión era consecuencia de una riña que había tenido con la Bonetti. No le curó, limitándose á envolverle el brazo con algodón, y gasa fenicados.

Se creía que el doctor Secchibaldini sería detenido; pero hasta ahora el juez

no ha encontrado motivos para ello, según parece.

El «Bueniere d'Italia», que no cesa de acumular cargos contra los acusados, dice que el conde Bonmartini había manifestado repetidamente temores de que lo envenenase su mujer y su cuñado, y aun de que envenenasen después á sus hijos.

Poseedor de una fortuna de millón y medio de pesetas, que le producían una renta de setenta y cinco mil, hubiese pasado por sucesión legítima á sus hijos, heredando la viuda la cuarta parte en usufructo de las tres cuartas partes restantes mientras los hijos no saliesen de la menor edad. Si antes morían, la madre entraba en posesión de toda la herencia, de la que hubiese gozado en compañía de su amiga íntima la Bonatti y de su hermano Tulio...

Como se ve, el periódico clerical insiste en sostener que Tulio, Teodolinda y Rosa mantuvieron relaciones confesables, á las que atribuye, en primer término, el móvil del crimen.

Se comenta mucho la «violencia» de los ataques de dicho periódico, y á su apasionamiento se contesta recordando otros crímenes cometidos por personas á él afectas.

Esto da idea de lo encendidos que están los ánimos, y previene contra cierta clase de suposiciones, cuya veracidad no está demostrada.

Noticias varias

Un error jurídico

En Abril último la audiencia de Cuenca condenó a cadena perpetua á Melitón García y á reclusión perpetua á María Zomeño, por asesinato del marido de ésta, cometido por Melitón á instigación de María.

Poco antes de las fiestas de la coronación de don Alfonso XIII — y esta circunstancia es muy importante, como luego se verá — se interpuso recurso de casación contra la sentencia de la Sala; y habiéndose celebrado há pocos días la vista, el Tribunal Supremo ha casado el fallo de la audiencia de Cuenca, declarando que cometió error la Sala sentenciadora, y ha condenado á muerte á los dos procesados.

Declarado el error, no cabe discutirlo; pero el letrado defensor de Melitón García, por mediación de *«El Imparcial»* de Madrid, sometió al ministro de Gracia y Justicia esta consideración: Si a

Presidencia de Cuenca no hubiera cometido error y hubiese conde...

Es decir, que á esos infelices no los matará su delito, por...

Un discurso de Combes

Los periódicos de Londres comentan las declaraciones hechas...

«The Standard» llama especialmente la atención sobre las afirmaciones del orador acerca de la...

Dice que si tal teoría fuese aplicada en Francia el jefe del gabinete ocuparía posición análoga...

«Lo importante es, añade el diario conservador, que Mr. Combes se haya apresurado á reparar los...

Los demás ministros indican que los miembros del ministerio francés desautorizados no quedan...

Cronica

«El Regional» de anoche se permite personalizar consignando nombres y apellidos, para rebatir algo...

Efectivamente, nuestro director pudiera estar enterado de lo que en dicha Casa ocurre, aunque no lo está...

y pudiera también sucederlo lo que ha sucedido á varios diputados de oposición, que no pueden pedir un dato ó un expediente en las oficinas...

Que una nodriza amamante á cinco ó seis niños, lo cual ignoran todos los diputados de la Comisión provincial, crea el periódico cosiero que es cosa...

Y cuenta que si por cada pelo que queda ha de recibir un disgusto el «cosio», tiene para rato.

Porque como decía muy graciosamente un inolvidable cosiero, no se está calvo por falta de pelo, sino por mal repartido.

Ignoramos por qué dice «El Regional» que no llamamos querido amigo á don Juan Perez Sanmillán, pues es natural que al citarle entre otros, no...

Pero no lo dude el diario del «cosio»: es nuestro amigo muy estimado el señor Perez Sanmillán y el director del DIARIO tiene mucho gusto y se ve muy honrado con la visita del distinguido diputado á Cortes por Vinaroz, correspondiéndole con verdadera satisfacción y afecto.

De delicadezas y atenciones no entiende «El Regional».

¿Si creará que todos son diputados por Lucena?

Y conste que ni por asomo establecemos comparaciones.

«Historia negra» titula «El Regional» su artículo de anoche.

Nos place la historia del «cosio» que sabemos de memoria, no adulterada como se la sirven al órgano de los cosieros caciques.

Ya verá como exhumamos hechos «gloriosos».

Sigue la racha, ó sea, el escándalo en la dirección de la Casa provincial de Beneficencia, que da patente prueba de inhumanidad cosiera, con la lectura de este otro suelto que publica nuestro colega, «El Clamor» de anoche:

«No son ya seis sino SIETE los pequeños confiados á una sola nodriza en la Casa provincial de Beneficencia.

Este nuevo aumento es debido á que ha ingresado en el hospital una de las amas que crían en sus casas.

¿SIETE niños para una sola nodriza!

Asusta pensar el hambre que padecerán estas criaturas.

Las caritativas mujeres que brindan su pecho para evitar una muerte cierta e inmediata á los niños no reciben ni la más pequeña retribución.

¿Por qué inmediatamente no se aumenta el sueldo á las nodrizas?

¿Por qué no se anuncia en los periódicos de Castellón y poblaciones próximas la necesidad de ellas?

¿Por qué provisionalmente y por el momento no se retribuye á las madres que se prestan á conllevar las cargas?

Creemos que antes que las preocupaciones y las intolerancias religiosas, son estas cuestiones de verdadera caridad.»

En el pueblo de Tirig, según participan aquellas autoridades, se ha cometido un horroroso crimen que ha consternado á todo aquel vecindario.

El doble parricidio ocurrió en la finca denominada «Les hort», á un kilómetro de la población, desarrollándose los hechos en la mañana del día 21 del actual, que fué cuando las...

autoridades de aquella villa encontraron en dicho punto los cadáveres de Juan Beltran Adell y María Roda Segarra, de 60 y 21 años respectivamente.

Hechas las oportunas diligencias del caso, parece resultar cierto que sea el autor de ambas muertes Mateo Beltran Montuil, hijo del Juan y esposo de la María.

El Mateo, según parece, se valió para realizar tan terrible parricidio, de una faca. Créese que es por celos. Apesar de las diligencias y averiguaciones realizadas para la detención del Mateo, no ha podido ser éste detenido por ignorarse el paradero.

La notable compañía que dirige el señor Aragón, celebrará mañana función en la plaza de toros, á las nueve de la noche.

El domingo penetraron ladrones en la casa de campo que en el término de Torreblanca posee Benito Pitarch, llevándose tan solo un libro sin duda por no encontrar otra cosa de mas valor.

Lo gracioso es que el ladrón fué al indicado pueblo á vender lo que acababa de «coséchar» y le ofreció el libro por módica cantidad á una hermana del robado.

Dada cuenta á las autoridades, todavía no se ha podido dar con el «librero», que emprendió precipitada fuga.

Relación nominal de los soldados de la provincia de Castellón pertenecientes al batallón de Alfonso XIII que con arreglo á la Real Orden de 7 de Marzo de 1900, no han solicitado sus alcances y los cuales deben hacerlo dirigiéndose al señor Coronel Presidente de la indicada Comisión, afecta al regimiento Infantería de Guipúzcoa, núm. 53.

Vicente Arayo Querol, natural de Benicarló.

Manuel Jimeno Barrachina, natural de Higuera.

Pascual Ramón Sanjuan, natural de Villarreal.

Juan Ferrer Saucedo, natural de Morella.

El domingo falleció la madre política de nuestro querido amigo, el activo procurador de los Tribunales don Ramón Castell.

A tan buen amigo, su esposa y demás familia, enviamos el testimonio más sincero de nuestro sentido pésame.

Tan concurrido como se ha visto la semana anterior el novenario de la Virgen de Lidón, se vé en la presente el septenario de los Dolores que se celebra en la iglesia de San Agustín, oyéndose la elocuente palabra de don Justo Martínez.

Hoy celebrará sesión ordinaria el ayuntamiento.

En la orden del día figuran los siguientes asuntos:

Despacho de oficio.

Dictamen de la comisión de Instrucción pública, creando una inspectora de orden en la escuela de la Enseñanza.

Idem de la comisión concediendo una gratificación de 50 pesetas al maestro interino del Graó.

Idem de la comisión de ferias y mercados sobre ensanche, prolongación y reforma del actual mercado.

Idem de la comisión de Hacienda sobre transferencia de crédito de un capítulo á otro para pago por este año, del ayudante electo del señor arquitecto municipal.

Idem de la misma comisión sobre distribución de fondos para el mes próximo.

Expedientes de obras.

Ha sido detenido en Alcalá Vicente Sospedra Balaguér, de 50 años, por sustraer de la finca de Ramón Sarli Casañ 30 arrobas de algarrobas.

El señor juez de instrucción ha participado á las autoridades su toma de posesión.

El cargo de azudero del Sindicato de riegos de esta capital ha quedado vacante.

Al presidente de la Junta provincial de Instrucción pública, se le ha trasladado una comunicación del Ministerio de Instrucción pública, nombrando maestra auxiliar interina, de la escuela pública de niñas del Centro de esta capital, á doña Carmen Barrachina Casaña.

El día 1.º de Octubre se constituirán los tribunales de oposiciones para Telégrafos.

El día 6 comenzarán el primer ejercicio y el segundo.

Los tribunales serán distintos para que los exámenes puedan celebrarse simultáneamente.

Durarán ocho horas diarias.

El químico municipal ha participado al ayuntamiento el resultado del análisis practicado en la pasta conocida por «ceceo».

Dice que de los dos pedazos de pasta que se le remitieron para el análisis, la más clara contenía intoxicante capaz para matar animales en brevísimo espacio de tiempo y la más negra reunía buenas condiciones.

Tartamudez

«El doctor Ghervin, director del instituto de tartamudos de París», recibirá en Barcelona, Hotel de Oriente, el 5 de Octubre, de nueve á doce de la mañana á los que padezcan de una dificultad de pronunciación ó de una perturbación nerviosa cualquiera al hablar.

Hoy se verificarán en el instituto provincial exámenes para los alumnos de enseñanza no oficial.

Se examinarán de las siguientes asignaturas:

Geografía general de Europa, geografía especial de España, historia y geografía (tercer curso), Psicología, lógica y ética y 2.º ejercicios del grado de Bachiller.

Hoy, con motivo de ser los días de la Princesa de Asturias, las tropas vestirán de gala y en los edificios públicos ondeará el pabellón nacional.

La titular de medicina y cirugía de Torás quedará vacante el día 30 del actual.

Su dotación consiste en 250 pesetas pagadas del presupuesto municipal, por trimestres vencidos. Además el que obtenga dicha plaza, podrá igualar 190 vecinos próximamente, que al todo se calcula reunirá 2.000 pesetas.

Para tratar de asuntos muy interesantes para la clase, se convoca á todos los maestros y maestras opositores de la provincia á una reunión que en el salón de secretaría del Casino de Artesanos de esta capital se ha de celebrar el domingo 28 del actual y diez horas de su mañana.

Los que no puedan asistir á ella,

deberán enviar su adhesión al presidente de la asociación don Carlos...

Hernias (Ouebraduras), Defectos de la columna vertebral, Ceduras de piernas, prolapsus de matriz, etc. etc.

Llegará á Castellón el director nico del Gabinete de Ortopedia y dermo de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los días 23 y 24 del corriente en el Hospital de Europa á cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén cansadas de gastar su dinero en costosos é tiles aparatos.

Los aparatos sistema americano Patente, son contruidos de aluminio y por lo tanto, de menor peso que los que se usan hasta hoy y sus mecanismos son sencillos y útiles, que hacen á su pala al anillo de la hernia muy luminosa y rebelde, logrando en completa reducción y la curación en unos casos.

Como es sabido que hay personas que padecen hernias, y ven p-ivadas de adquirir un aparato por el excesivo precio hasta hoy han tenido los hechos medida, el representante de este gabinete recibirá gratis y llevará gratis de los distintos aparatos que construyen al alcance de todas las tinas.

Cosulta en Castellón los días 24 del actual.

En Madrid en el Gabinete del rector Fuencarral número 29.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL Durante el día de ayer se inscribieron 4 nacimientos 1 defunción Casamientos, 0.

Boletín religioso

Santo de hoy.—Santa Mercedes CUARENTA HORAS Hoy en la iglesia de San Agustín se descubre á las cinco y se conserva á las siete y media.

Consumos

Estado de la recaudación en los Fielatos de esta capital en el día de ayer: San Francisco, 211'41 pesetas; Morella, 884'35. San Roque, 39'03. Toll, 28'60. Tenerias, 0'63. Mar, 20'64. Santo Domingo, 4'72. Matadero, 192'57. Alcora, 175'82. Grao, 14'84. Total, 1,572'31

Colegio de 2.ª enseñanza de Castellón

VICIANA Agregado al Instituto General y Técnico Décimo año de su fundación Curso de 1902 á 1903 En este Colegio se admiten clases de alumnos: internos, internof y encomendados. El ingreso y matrícula puede hacerse en el mes de Septiembre. Todos los alumnos de este Colegio asisten á las clases oficiales. Se envía gratis el reglamento quien lo solicite.

Audiencia provincial de Castellón

JUICIO ORAL Ayer comparció ante

GRA GON B Botas y brodegu Para señora, tam Para niños, en t En este bazar en esmero en la confec vecino de Figueroles niel Bernad Miravel delito de disparo y le defendido por el señ asistido á la vista el fior Alloza. El segundo juicio dido por enfermed ando. Alcanee De nuestro Correspon DE SAN SER El duque de Almo esta mañana en M mentando al Rey. No ha llevado fir Al salir fué inter periodistas, manifi pura fantasía y dem de noticias que está de «El Liberal» y dencia de España y ambos periódicos d de España y Franci Dijo también qu la nota-contestació Vaticano, cual env Roma, por un agre jada. —El alcalde de Pa plimentado al Rey El señor Viñas d rano la necesidad d murallas, pues el una de las ventajas la higiénica, pues to y lo que va d aumentado la mor mismo mes del año defunciones. Cree indispensable en las zonas pól por lo menos 3' ki cha, entre las pu San Nicolás unida puente colgante, o punto estratégico interior. Después invitó rey caso de qués derribo, para que monia de quitar l S. M. contestó sible, pues eso se Ya estará él en M abiertas. El señor Viñas que el pueblo d satisfecimiento e especialmente c militar de aquí q das de música n fuera solemne e recibimiento del de San Sebastián

GRAN BAZAR DE CALZADO

de FEDERICO CAZADOR

GONZALEZ CHERMÁ. 46—CASTELLÓN

BARATURA SIN IGUAL

Botas y brogueines para caballero, en color y negro, desde 8 á 17'50 pesetas el par.
Para señora, también en negro y color, desde 5 á 12 pesetas el par.
Para niños, en todas clases, desde 1'50 a 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia suma y esmero en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

vecino de Figueroles (Zucaina) Daniel Bernad Miravet, acusado del delito de disparo y lesiones, siendo defendido por el señor Martín. Ha asistido á la vista el procurador señor Alloza.

El segundo juicio se ha suspendido por enfermedad del procesado.

Alcance postal

Madrid 22.

De nuestro Corresponsal en la Corte DE SAN SEBASTIAN

El duque de Almodóvar ha estado esta mañana en Miramar cumplimentando al Rey.

No ha llevado firma alguna. Al salir fué interrogado por los periodistas, manifestando que es pura fantasía y demuestra lo escaso de noticias que están los redactores de «El Liberal» y «La Correspondencia de España», lo que dicen ambos periódicos de lo de alianzas de España y Francia.

Dijo también que había recibido la nota contestación á la nota del Vaticano, cual enviará mañana á Roma, por un agregado á la embajada.

—El alcalde de Pamplona ha cumplimentado al Rey.

El señor Viñas demostró al Soberano la necesidad del derribo de las murallas, pues el ensanche entre una de las ventajas, la principal es la higiénica, pues este año en Agosto y lo que va de Septiembre ha aumentado la mortalidad sobre el mismo mes del año anterior en 72 defunciones.

Crea indispensable la edificación en las zonas polónicas, abriendo por lo menos 3 kilómetros de brecha, entre las puertas Jaconera y San Nicolás unidas las dos por un puente colgante, que además sería punto estratégico en caso de guerra interior.

Después invitó el señor Viñas al rey caso de que se concediera el derribo, para que fuera á la ceremonia de quitar la primera piedra.

S. M. contestóle que sería imposible, pues eso será en invierno y ya estará él en Madrid y las Cortes abiertas.

El señor Viñas mostró al Monarca que el pueblo de Pamplona está satisfechísimo de sus autoridades, especialmente con el gobernador militar de aquí que envió las banderas de música militares para que fuera solemne el recibimiento del recibimiento del orfeón que venía de San Sebastián.

Terminada esta entrevista, el alcalde de Pamplona pasó á las habitaciones de S. M. la Reina que le recibió con sumo agrado.

Manifestó la augusta dama su satisfacción por el recibimiento que le hizo Pamplona á don Alfonso XIII en su viaje á dicha capital.

Después preguntó al visitante: —¿Qué es usted? —Soy industrial.

—Quiero decir, ¿qué política profesa usted? —Señora: Soy desde que nací liberal y cada día más convencido.

Después hizo otras preguntas de la situación política de la capital navarra.

—Ha visitado también al Rey el marqués de Pidal, que mañana sale para Madrid.

También cumplimentaron á Su Majestad varias comisiones; entre ellas la que acompañó al príncipe de Asturias en las maniobras militares de Toulouse.

—Hoy han continuado las maniobras en el campo de tiro la fuerza de la guarnición.

A las doce y media presenciálas el Rey y la familia real.

DE MADRID

El anuncio de la supresión del «affidavit» y el acuerdo entre el Banco y el Gobierno y las compañías de ferrocarriles producen alza general en todas las bolsas.

En Madrid empezó á contratarse el 4 por 100 interior á 73'90 y llegó á cotizarse á 74'05 el fin del corriente mes y 74'25 el próximo.

Los precios abrieron á 25'60 y ciérrse á 33 por 100, las libras á 33'4.

La situación del mercado no puede ser más lisonjera.

—Hoy se ha reunido el consejo del Banco. Acordando el establecimiento de la Sucursal en París pero no cómo sucursal sino agencia económica zando gastos que en otro caso son convenientes.

Trataron de la cuestión de los cambios hallándose el consejo dispuesto á coadyuvar al gobierno en este asunto por ser patriótico.

Si se introduce alguna investigación sería para dar fin práctico á la idea.

En la próxima reunión que celebrará al Consejo del Banco quedarán ultimados estos puntos.

—En Granada han sido recuperados objetos de gran valor robados hace algún tiempo á la marquesa de Arellano.

El autor del robo ha sido capturado.

—En la calle Mayor número 49 se han suicidado esta tarde dos ancianos, matrimonio, que vivían en la más espantosa miseria, siendo ésta la causa que les ha obligado á adoptar tan mal fin.

Conforme habían convenido el esposo dió á la anciana dos grandes cuchilladas con una navaja barbera, en el cuello, quedando en gravísimo estado.

El seprodujo después cuatro heridas en la misma región quedando también en estado de suma gravedad.

—A última hora de la tarde han celebrado una conferencia los señores Mellado y Rodríguez.

El objeto de ella fué enterar al ministro de los asuntos tratados en la reunión que el consejo del Banco celebró esta tarde.

Ultima Hora

De la casa Genaro Corrons y C
Cotización en Barcelona á las 18'15 de la tarde del día 23.

Interior	73'77
Exterior	00'00
Amortizable	93'75
Colonial	65'25
Nortes	57'90
Francias	00'00
Alicantes	90'75
Orenses	31'65
Cubas del 86	00'00
Cubas del 90	00'00
Finpitas	00'00
Aduanas	00'00
Oblig: 5 por 100 Almansa	00'00

PARIS	
Exterior	86'85
Interior	73'85

GIROS	
Paris	34'60
Londres	35'92

Telégrafo y Teléfono

Madrid 23, 7 n.

Bolsa

Contado, 74'15.
Fin, 74'05.
Empréstito, 93'95.
Banco, 47250.
Tabacos, 50100.
Francos, 33'00.
Libras, 33'4.
Paris, 0'00.

Bolsín

Fin, 74'00.
Barcelona, 74'05.
Paris, 87'40.

PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distinguido con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de esto principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarréglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente doleros en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frías, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud, cuidiendo á las

Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se servirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Por Teléfono

Madrid 23, 11 n.

Reformas

Entre las reformas que el gobierno presentará á las Cortes figura un proyecto de ley del ministro de Gracia y Justicia reformando el Registro civil.

Combinación militar

Muy pronto se pondrá á la firma de S. M. una combinación militar.

Inundación

Van conociéndose los desastrosos efectos de las tormentas y lluvias torrenciales de ayer y hoy.

En Fadraque se ha inundado la mayor parte de la población siendo destruídas muchas casas.

No son conocidos los detalles pero indudablemente hay que depurar desgracias personales.

Las autoridades y vecindario prestan socorros á los convecinos.

Era verdad

Reosdarán los lectores del DIARIO que tiempo atrás se negó la certeza de un empréstito con la garantía de las minas del Estado.

Ahora se sabe que el ministro de Hacienda está preparando un empréstito de importancia tomando por base de garantía á los acreedores las minas de Almadén.

Armonías carlistas

La carta del titulado general carlista Adelantado que censura gravemente al duque de Madrid y jefes carlistas, y hace indicaciones respecto á autoridades civiles y militares ha sido denunciada.

Seguramente que en el proceso se averiguarán cosas curiosas de los partidarios de don Carlos.

Consejo

Es probable que mañana se celebre Consejo de Ministros.

Aunque la citación ha sorprendido á muchos sirviendo de tema para variados comentarios, asegúrase que los ministros se reunirán para oír y estudiar los proyectos que han de presentar á las Cortes.

La Unión Nacional

Las manifestaciones del diputado de la Unión Nacional señor Alba en su discurso de Albacete participando el fracaso de la Unión y la necesidad de adherirse á un partido político, tienen confirmación.

Se asegura que don Pasillo Paraiso disolverá muy pronto el partido.

El viaje

El duque de los Abruzzos ha salido de Sevilla para Málaga.

A cobrar

Mañana abrirá el Banco de España el pago de las cuentas en oro.

En práctica

El señor Paraiso antes de disolver el partido de Unión Nacional, tiene establecidas inteligencias con hombres políticos.

Dícese, que es indudable la coalición de los señores Canalejas y Paraiso para hacer ruda oposición al Gobierno en el Parlamento.

Muñoz.

Gente Vieja, cuyo éxito es cada día más creciente: solicitada por una parte del público de provincias; que no vive en puntos donde está organizada la venta pública, abre suscripción en las siguientes condiciones:

Un trimestre en España, 1,50 pesetas.

Precios de suscripción

En Castellón, a 1 mes, 1'00 pesetas.—Fuera. 3 trimestre—Anuncios y esquelas a precios convencionales.

Extracto compuesto de Zarzaparrilla



del **Dr. Ayer**
MEDALLA DE ORO
en la Exposición Universal de Barcelona.

Curá radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada a tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y C.,** Barcelona.

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz.

MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desordenes que se curan fácilmente, si se les aplica a tiempo el remedio propio. La afonía suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si se no se cuidan, pueden degenerar en laringitis, asma, bronquitis, pulmonía o tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias.

Preparado por el **DR. J. C. AYER y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

PILDORAS CATÁRTICAS DEL DR. AYER

La Mejor MEDICINA de Familia.



Premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Son el mejor purgante vegetal y único que no irrita. Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos de vientre, así como también la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza. Tomadas a tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos a los que las toman. Las eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el **DR. J. C. AYER y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales en España **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

EL EXTRACTO COMPUESTO DE Zarzaparrilla del Dr. Ayer



MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Curá radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada a tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias. Preparado por el **DR. J. C. AYER y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

VIGOR DEL CABELLO del Dr. AYER



MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA

NO TIENE RIVAL para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando a su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el **DR. J. C. AYER y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y C.,** Barcelona.

SOCIETE SAN GOBAIN

CHAUNY ET GIREY

FUNDADA EN 1165

ABONOS QUIMICOS DE SAN GOBAIN

Gnano San Gobain

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.
Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 26 á 27 por 100.
Sulfato de potasa, 5 á 8 por 100.

Representante en Castellón y provincia: don Evaristo Monford, plaza de San Luis, núm. 41. don Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Farmacia).—Director general en España, don César Sanja, cátedrático de Química. Nota.—El comprador de abonos que no exija una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses y fomenta el fraude.

Gnano valenciano

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos 3 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

Abono vitícola

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.
Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 13 á 20 por 100.
Sulfato de potasa, 10 por 100.

Núm. suelto 5
Céntimos

Año VIII

Adverten

Los que viajen en por la línea de Valenc...
deben abstenerse...
de salir a las ventanillas...
al cruzar el...
de espacio que qued...
entre y la baranda...
ofrece peligro.

DE COLOR

En contraposición...
de nuestra hist...
«El Regional», ve...
«cosi» de color de...
que todos sus hechos...
modernos, tienen el...
moral más severa y...
deza más exquisita.
Así como «El Reg...
despiadado que se...
poner al descubierto...
llos» y los «crimene...
tros amigos, nosotr...
manos y menos rend...
taremos las alabanza...
para enseñanza y ej...
generaciones presen...
ras. La tarea es larg...
historia del «cosi» l...
volúmenes, pero nu...
res no tendrán oca...
diarse ni momento d...
Los episodios son...
simos, las figuras de...
lieve y las moraleja...
«El Regional» de...
hace un llamamien...
correctísima y temp...
respondemos de bu...
clarando paladinam...
ca llegaremos al «...
«cosi».
¡Que sea ese hono...
cipulos del inolvida...
tado por sus propio...
de humilde condici...
de la provincia.
En cuanto a des...
cedimientos suaves...
ogadas, pueden los...
sus armas, escrib...
como el célebre Pa...
«nadie los m...
que estar no p...
con Boldán, a...
Como chiquillo